

En la Introducción Maurer nos proporciona una concisa y clara exposición de la teoría de la ciencia de Santo Tomás; su noción de ciencia como el conocimiento de las cosas a través de sus causas, ligada a Aristóteles; la distinción entre las ciencias empíricas, matemáticas, y filosóficas; su análisis de la jerarquía de esas ciencias, que, además, sirve como ejemplo de su método ontológico. El Autor comenta brevemente, pero con esmero, la división de las ciencias recibida de Aristóteles, transmitida a la Edad Media por Boecio, y luego adaptada por el Angélico. Explica también las nociones de *abstracción*, *separación* y *juicio* y los tres modos de conocer según Santo Tomás, es decir, *rationabiliter*, *disciplinabiliter*, y *intellectualiter*.

Se añaden 3 apéndices que recogen algunos desarrollos paralelos en otras obras. El Apéndice 1 contiene un comentario acerca de la división de las ciencias en *In I Ethica*; el 2 se presenta algunas precisiones del Santo Doctor sobre el *In Metaphysica*; y en el 3, otra glosa del *In Ethica* sobre el orden del aprendizaje en las ciencias.

El Autor debiera haber tenido en cuenta el estudio de Sanguinetti, acerca de la filosofía de la ciencia de Santo Tomás; pensamos que su inclusión ofrecería algunas interpretaciones acertadas respecto a este tema. En resumen, este libro será de provecho para lectores con interés en comprender mejor el modo de pensar y trabajar de Santo Tomás de Aquino y permitirá apreciar la contribución de Aristóteles a la sistematización de los estudios científicos.

AA. VV., *L'anima nell'antropologia di S. Tommaso d'Aquino. Atti del Congresso della Società Internazionale S. Tommaso d'Aquino (Roma, 2-5 Gennaio 1986)*, a cura di A. Lobato, Ed. Massimo («Studia Universitatis S. Thomae in Urbe», 28), Milano 1987, 645 pp., 16,5 x 24.

Pocas veces se consigue que las actas de un congreso tengan tanta unidad como ha sucedido en éstas. Recogen las 6 ponencias y 40 comunicaciones (además de las alocuciones con motivo de la Audiencia del Santo Padre) del Congreso de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino, sobre el tema *De anima in doctrina Sancti Thomae de homine* (2 al 5 de enero 1986).

Las relaciones corren a cargo de 6 ponentes. Leo Elders en un bello artículo estudia el comentario del Aquinate al *De Anima* de Aristóteles; A. Lobato intenta una demarcación de la diversa problemática que se refiere a la realidad del alma (acceso a su conocimiento, aspecto ontológico y formal, horizonte de trascendencia, etc.); M. D. Philippe se detiene en las diversas descripciones de Santo Tomás sobre la naturaleza del alma, especialmente en cuanto a su unión con el cuerpo, desde la filosofía. Mientras que Bertrand de Margerie aborda los aspectos teológicos (*L'âme humaine selon Thomas le theologien*): trata del momento de la animación, su condición de imagen de Dios encaminada a la visión beatífica, pero junto con el cuerpo (resurrección). Cornelio Fabro, desde el horizonte de la problemática suscitada por la triple pregunta kantiana que conduce a una disgregación de lo especulativo (filosofía) y lo práctico (moral), repropone la doctrina tomista del alma como forma y, a la vez, espíritu. Por último Makrapieg establece una comparación entre el

J. Meyer

acceso a la realidad del alma en Tomás de Aquino y en otros autores como Freud, Max Scheler y Teilhard de Chardin.

Las numerosas comunicaciones abarcan casi todos los campos de la psicología tomista y vemos muchos distinguidos estudiosos: E. Kevane, F. Canals, L. Clavell, O. N. Derisi, T. Melendo, B. Mondin, J. J. Sanguinetti, entre otros.

J. L. Lorda

Eudaldo FORMENT, *Filosofía del ser. Introducción, comentario, texto y traducción del «De ente et essentia» de Santo Tomás*, Promociones y Publicaciones Universitarias S. A., Barcelona 1988, 215 pp., 15,5 x 24.

La edición bilingüe del famoso texto viene precedida de dos capítulos dedicados a exponer distintos aspectos de la figura de Santo Tomás de Aquino, y de los principales puntos de su ontología, según las distintas interpretaciones de su escuela. En el primero se detallan la importancia del pensamiento del Aquinate dentro de la doctrina de la Iglesia y algunos aspectos biográficos, como su paso por la Universidad, y su defensa de las Órdenes Mendicantes. También se mencionan algunas fuentes de su pensamiento, señalando sin embargo sus fundamentales diferencias: así sucede con el averroísmo, el aristotelismo y el agustinismo.

El segundo capítulo al hilo del orden que sigue el *De ente et essentia*, intenta una lectura de los diversos comentarios que ha suscitado la doctrina ontológica de Santo Tomás y se detiene en los puntos donde el debate ha sido más clarificador e importante: El ente como lo primero que se conoce; distinción esencia y ser; distinción materia-forma y principio de individua-

ción; análisis de la esencia (en cuanto concreta o abstracta y en cuanto real o pensada); la doctrina de la participación y la consiguiente escala de los seres.

Por fin, el tercer capítulo consiste en el texto bilingüe precedido de una breve introducción sobre la autenticidad, tradición manuscrita y ediciones. El texto bilingüe (a dos páginas) va acompañado de las referencias implícitas o explícitas del texto del Aquinate, y de la notación de las diferencias observadas (numerosas) entre las principales ediciones críticas. La edición elegida para la traducción es la de la 4ª edición de Boyer (1970). Y se ha procurado traducir lo más fielmente posible el texto, respetando la estructura de la frase latina y el sentido original de los textos (*esse/ser; quidditas/quiddidad; etc.*).

En resumen, se trata de una aportación de relieve a la bibliografía tomista en castellano.

J. L. Lorda

Sebastián GARCÍAS PALOU, *Ramón Llull en la historia del ecumenismo*, Ed. Herder, Barcelona 1986, 403 pp., 14 x 21,5.

Con la publicación de esta obra, el profesor Garcías Palou ha cumplido un proyecto anunciado desde hace tiempo. En efecto, en 1985, el mismo Autor publicó su «Ramón Llull y el Islam» (obra que fue reseñada en esta Revista), allí anunciaba que quedaba por estudiar la intensa y amplia actividad unionista del beato Llull. Para Garcías Palou, la figura de Llull quedaría incompleta, si se ignorara toda su labor tendente a lograr la unión de los cristianos. El libro que reseñamos ahora, trata este aspecto del pensamiento y la actividad luliana.

El beato mallorquín no sólo refutó los errores teológicos del cisma, sino